

Participación ciudadana: su desarrollo en el espacio barrial. Un estudio de caso en la vecinal de barrio cabal de la ciudad de Santa Fe.

Este análisis surge como resultado de un trabajo de campo realizado en marco del proyecto de Extensión de Cátedra: Relevamiento socio-demográfico - Vecinal Domingo F. Sarmiento Ciudad de Santa Fe - Provincia de Santa Fe. Este proyecto fue desarrollado por un grupo de profesores y estudiantes de distintas disciplinas como son el trabajo social, la sociología y la ciencia política de la Facultad de Humanidades y Ciencia de la Universidad Nacional del Litoral. En el mismo, trabajamos desde distintos marco teóricos interdisciplinarios para después volcar esos conocimientos en el campo práctico.

Desde la crisis económica social del 2001 emergen nuevos sujetos colectivos que se configuran por fuera del sistema político formal. En este contexto, creemos necesario revisar la noción de participación ciudadana y sus espacios de su configuración; por lo cual, es nuestra intención en este trabajo analizar la participación ciudadana desde las instituciones más cercanas a la sociedad civil, las instituciones barriales.

A partir de un estudio de caso sobre la vecinal del barrio Cabal de la ciudad de Santa Fe, entendiendo la participación ciudadana como un espacio de interrelación entre el sistema estatal y la sociedad, nos preguntamos bajo que lógica se desarrolla dicha relación y, que rol desempeñan cada una de las partes, cómo interaccionan bien desde el plano legal como desde a realidad misma.

Esta problemática ha sido abordada desde dos perspectivas concomitantes. Por un lado, se intenta lograr una aproximación a las condiciones subjetivas de los vecinos que efectivamente participan en la institución vecinal. Estas condiciones subjetivas, hacen referencia a las motivaciones personales de estos individuos. Por otro lado, también se exploraron las condiciones objetivas, referentes al marco legal que rigen a estas instituciones.

Para cumplir con este objetivo se realizaron entrevistas semi-estructuradas a un grupo heterogéneo de informantes, principalmente vecinos que asisten a la vecinal y participan en distintos roles dentro de la institución.